

Bonjour Chers Amis Léo et Lions.

Aujourd'hui, je souhaite partager avec vous ce que représente le mot LIBERTE affirmé solennellement dans la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen, ainsi que sur les frontispices des monuments nationaux, et dans l'acronyme L.I.O.N.S. Ce dernier commence par la lettre L de LIBERTY, que nous devons honorer en veillant à la sauvegarde des libertés, par notre engagement collectif au sein de nos clubs, car le Lionisme ne peut s'exercer que dans un climat de liberté d'opinion.

**Paul ELUARD** dans son poème « Liberté » termine par la strophe suivante :

*Et par le pouvoir d'un mot, Je recommence ma vie,  
Je suis né pour le connaître, pour le nommer – Liberté*

Dans lequel il exprime un chant d'espoir destiné à mettre en valeur la liberté dont le caractère absolu épouse la plénitude du monde.

**L'Homme a un besoin fondamental de Liberté** qui se caractérise par l'indépendance de la pensée d'après Épictète, mais la liberté n'est jamais un acquis définitif, elle appelle la responsabilité de chacun et la participation du plus grand nombre.

**L'homme est un animal social** qui se développe par l'interaction avec les autres, et quand il est petit homme, il a besoin de structure et de contrainte pour aller vers la liberté.

L'appartenance à un club Lions ne doit pas être statique mais dynamique par son engagement civique dans la Cité, au sein des associations socioculturelles, scolaires, syndicales, économiques...

**Qui dit Liberté, dit liberté de choisir.** En effet on exerce cette liberté quand, confronté à deux ou plusieurs actions possibles, on décide de réaliser l'une en écartant les autres, les libres choix sont des choix tranchés dont il existe trois types :

- *Choix d'action* : si je suis assoiffé au milieu du désert je ne suis pas libre, non parce que je ne peux assouvir ma soif, mais parce que je n'ai pas la possibilité de choisir entre boire et ne pas boire.
- *Choix de jugement de valeur* : si je n'ai vu qu'une seule image, je ne suis pas libre de décider si elle est belle ou laide
- *Choix d'autorité* : tel Dieu, tel Homme, telles organisations doivent être crus ou obéis, quel qu'ils soient, s'il n'y a ni conscience, ni possibilité de choisir, il n'y a pas de Liberté

Pour les anciens la liberté est essentiellement politique par la participation de l'individu à la vie publique, alors que pour les modernes, la liberté est civile car l'individu désire fondamentalement jouir de ses droits et développer ses facultés comme bon lui semble, tant qu'il ne nuit pas à autrui. Ainsi les libertés de penser, de s'exprimer, de choisir sa religion ou non, de disposer de son corps et de ses biens, d'aller et venir sont des droits fondamentaux affirmés par la société démocratique, mais leurs limites concrètes sont à chaque fois le résultat d'un compromis qui ne fait pas le bonheur de tous.

Être libre, c'est aussi cesser d'agir en fonction du regard, du jugement et de l'opinion des autres, c'est d'être soi-même dedans et dehors, on est sur terre pour grandir en liberté et en amour.

**La liberté a-t-elle ses limites ?**

En effet, la liberté peut provoquer des excès dans les propos, mais c'est aussi le seul moyen de les combattre, car l'on peut tout dire sauf ce qui contraint l'autre au silence.

Il en est ainsi face à la violence qui se répand dans les réseaux sociaux valorisée par des algorithmes en quête d'audience, dans l'expression et l'utilisation de mots blessants véhiculés par informatique, email, SMS....alors faut-il repenser la liberté d'expression ?

Cette liberté d'expression ne signifie pas seulement le fait de pouvoir parler, mais définit aussi la possibilité que l'autre puisse répliquer. Elle est complémentaire avec d'autres libertés comme celles d'opinion, d'associations, de réunion, de manifestation, de confession.

La liberté d'expression est aujourd'hui encadrée par la Loi qui fixe des limites telles que la diffamation, la provocation à la haine qui comprend le racisme et l'antisémitisme, l'apologie du terrorisme, pour assurer la protection des personnes.

### ***Faut-il pour cela restreindre les Libertés ?***

Hormis les restrictions politiques et individuelles qui se développent dans certains pays totalitaires ou dictatoriaux, certaines associations à caractère idéologique, victimaire, de genre, défigurent la notion de liberté dans l'expression excessive de leurs manifestations

Là où il peut y avoir des difficultés de tous genres avec, par exemple la période de pandémie, et la restriction des libertés lors du premier confinement, la démocratie doit prouver sa faculté de résilience ; l'enjeu est de ne pas s'habituer à la restriction des libertés.

Il existe un lien fondamental entre éducation et liberté, car la réforme de l'enseignement permet à la Société d'être libre, et la contrainte dans l'éducation est la condition de la liberté d'après Jean Michel BLANQUER et Mario Vargas LLOSA.

Ecrire Liberté sur le bord d'une plage, c'est déjà avoir la liberté de l'écrire, même si la mer efface ce mot – la liberté demeure exprime Jean-Edern Hallier.

En définitive, l'avenir des libertés, auquel est lié l'avenir du Lionisme, dépend de la participation des citoyens que nous sommes, aux affaires de la cité, avec pour objectif d'augmenter l'influence de la vie associative et de permettre à chacun et à tous d'être libre et bien dans son club.

Léo, Lions, nous devons donner envie d'être Lion en étant toujours exemplaires dans nos comportements.

Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite un beau Congrès

Jean-Jacques BOULANGER